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草嶺地質公園何去何從。這是個嚴肅的

課題，因為草嶺30年前，就曾經有過風華的

歲月。1999年的一場921地震，把草嶺打入了

近20年的冷宮。地方如何重現光華，成了大

家關切的課題。

過去風華的歲月裡，草嶺10景，曾經讓

人們朗朗上口。而今草嶺10景安在？過去人

潮洶湧的境況，為何不見了。雖然經過大地

震的摧殘，我們有沒有新的草嶺10景，繼續

讓大家傳誦呢？

草嶺地質公園於2004年就掛牌。那時候

因為九二一地震重建的機緣，讓受到地震傷

了非常大的元氣，慢慢回復。但也因為草嶺

也停止了觀光區的計畫，因此所有的開發與

重建工程，都靠那時候的重建經費。然而經

過10多年，那時候的重建設施，有很多慢慢

破爛、損壞了。

但問題來了。一方面沒有太多的經費

修復，一方面相關單位雖然有些新的設施與

建設，但老舊設施仍然留在原地。成為觀光

發展中，比較負面的示範。例如大飛山的現

場，可以看到許多解說牌東倒西歪，原有的

設施因為地滑而破裂。對於草嶺未來的發

展，無形中成為一個警訊。我們如何面對這

樣的議題呢？

地質公園是在1997年時，由聯合國教科

文組織開始倡議地質公園的概念，希望把地

方的特殊地景，當成地方永續發展的契機。

經過20年來的努力，台灣的地質公園學會成

立了。台灣的地質公園也納入文化資產保存

法中。草嶺地質公園的成立，始於台大地理

系的李建堂教授在地震後，協助那時候的蘇

村長，開始設立的招牌，希望是一個新的開

始。經過超過15年的努力，草嶺的發展，是

否能借地質公園這樣的概念再出發呢？

草嶺地質公園看來承受著許多人的期

待，希望能回復往日的光彩。政府部門這些

年來也投資了許多經費。其實整體而言，草

嶺位於中部的丘陵地帶，海拔高約800-1000

公尺。這樣的海拔高度，正好是孕育許多山

產的重要地區。過去的地景，雖然有所變

遷，仍是台灣獨特的地區。尤其是地震造成

的地滑地景，更是台灣特有的景觀。因此草

嶺擁有特殊的地景、農產品外，需要更多的

論述，把地方的故事，變成一篇篇吸引人的

地方，重新吸引人們的到來。草嶺不能沈浸

於過去的光輝時光，草嶺如何靠地質公園這

塊招牌，吸引國人，乃至於全世界的人的造

訪？

我們要讓草嶺如何重新開始呢？草嶺有

何特色，讓昔日的光華重現呢？有何策略？

有何工具可以應用？地方社區能否團結合作

呢？20年來，各級政府補助草嶺的經費，超

過13億（蘇俊豪村長言）。各種規劃書超過

30本。這些努力，為何無法讓草嶺顯現其地

景的特色呢？ 
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究竟草嶺有何魅力重新站起呢？地質

公園的概念，是否可以成為一個重要的工具

去推動呢？這樣的課題，可以分三個部分看

待。第一個是草嶺的地景、生態資源如何被

看待？我們有沒有足夠的瞭解？第二個部分

是歷經地震後多年，草嶺的設施多已經老

舊，如何重新規劃修復、改建呢？在經費有

限的環境下，草嶺如何發揮其應有的功能？

過去草嶺曾經是以一個風景區的方式來經

營，未來呢？第三部分是草嶺的社區與人力

資源在哪裡？產業如何振興並貢獻在未來的

發展上？因為這關係到草嶺的未來。

草嶺的未來，看來牽涉到的層面很廣。

所以上述的30份規劃報告仍然無法作為。這

裡有幾個面向，應該有更深入的討論。

1. 草嶺如何讓人看到新面貌？草嶺的街頭地

景是應該重建。尤其是人為的地景，包括

招牌、植栽與建築因陋就簡的結果，造成

環境品質日趨向下。但目前看不到改善的

契機。

2. 新的草嶺10景在哪裡？過去遊客們到草嶺

要欣賞草嶺10景。今天的新草嶺10景在哪

裡呢？草嶺地景的亮點在哪裡？看看雄偉

的飛天地滑景觀、峭壁雄峰，再看看因為

地震造成清水溪的河床淤積成平坦的的地

貌，都是大自然的傑作。這些可都是台灣

獨特的地景。草嶺要不要賣這些地景？

3. 地方的產業如何提升？目前草嶺仍以第一

級產業為主。草嶺由於位處海拔800公尺

左右，常常雲霧繚繞，可以生產很好的咖

啡，但仍然是以批發為主的賣出。竹筍、

香菇、苦茶油農產品等等何嘗不是？這些

都是地質公園的產品，但如何提高加值的

能力？資金、技術、人力與包裝行銷等等

工作，都需要更多的升級。這樣的工作，

誰來做呢？

4. 草嶺有一所非常獨特的生態地質國民小

學。這是921地震後重建的學校，除了是一

所綠建築外，有機會提供許多環境教育的

機會。如果能結合當地的旅館、餐飲業，

其實是可以創造許多的機會。這也是草嶺

地質公園的資產。未來草嶺地區，跨業的

合作是必然要走的路。其實其他地方的地

質公園，也有同樣的需求。

照片1 美麗的孟宗竹林，也是石壁地區的特

色

照片2 草嶺的苦茶子。曬乾可以榨出非常優

質的苦茶油，也是優質的地質公園產品。
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照片4 草嶺地質公園的環境教育中心，也提

供了會議室、住宿、餐飲的服務。

照片3 草嶺設施老舊破爛，亟需整理。 照片5 草嶺的山產，包括許多的冬筍、筍乾

等產品。

5. 草嶺村是一個幅員很廣的行政區。也因此

各聚落間與各景點間，都有一定的距離，

交通道路需要有更好的規劃。有些只適合

做步道，有些只適合小巴士行走。這些地

方雖然限制了遊客的方便性，但也給造訪

者一個細心體會的空間。例如走在孟宗竹

林裡，其體驗並不亞於溪頭台大實驗林的

感受。但如何讓人安心的漫步其間，需要

很好的維護管理。建議草嶺的伙伴們，嘗

試以溪頭實驗林為師，做有計畫的經營，

提升草嶺的觀光發展的能量。

6. 草嶺經過近20年來，並沒有一個經營管理

的行政單位，所以設施老舊、破敗的景

象，無法更新，等其老舊毀爛的狀況非常

多。如果未來要能重振光華，靠現有的社

區力量，顯然不足以應付。尤其是社區的

主要幹部都日漸年老，經費也有限。靠著

熱心地方事務的熱忱，加上農忙，勢必無

法有太多的持久的貢獻。如果地方政府認

為草嶺的觀光發展，在台灣的觀光市場

中，應該有一席之地。則對地方協助，應

該有不同的思維。

7. 如何利用地質公園的認證，尤其是解說員

的認證與品牌的建立，都是草嶺需要學習

的一課。草嶺實際上有許多非常優質的超

級解說員，他們的能力如何被肯定，他們

對地質公園解說的能力，是否能被協助提

升？有哪些人可以參與解說，並可以收

費？大家都希望在很短的未來，這些課

題，都能被解決。從這裡也看到許多地質

公園有類似的挑戰。目前想到可能的解決

方式，便是參考香港地質公園的解說員訓
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照片7 草嶺的崩塌地景

照片6 草嶺的河流地景

練制度與認證制度，開始籌劃一套台灣地

質公園的解說員訓練。

8. 除了解說員的認證外，草嶺的產品的認證

也是需要的。未來草嶺的農產品除了要參

與認證外，也要能打出草嶺地質公園產品

的品牌，提高其優質產品的形象。因為草

嶺優質的農產品的產量不多，但如何提高

其附加價值，是嚴肅的一課。

9. 土地利用的通盤檢討是與會伙伴另外一個

關心的議題。過去草嶺因為風景區的規

劃，有些限制使用的規定。目前雖取消風

景區的劃設，但大家都希望有更清楚的土

地使用分區的檢討。有些現有的土地使

用，常常逾越過去法規的限制，如何通盤

檢討，這個部分應該是縣政府的工作了。

10.未來地質公園的發展，看來有許多的面向

需要統籌去規劃。新草嶺10景如何吸引人

們的造訪？如何促銷草嶺成為中部地區重

要的旅遊地、休閒遊憩的據點，如同大甲

溪的谷關、台大溪頭實驗林、奧萬大森林

遊樂區，都有許多的亮點。草嶺的亮點，

如何被規劃，如何從地景點連成線。社

區、學校與地方政府如何參與地質公園的

規劃，以及相關地景點的交通、解說、餐

飲設施的服務的安排，都是需要有系統的

規劃的。如果沒有能進一步的規劃，很可

能的結果，就是像過去的30本規劃報告，

只能存參，就可惜了。


